

MISION PERMANENTE DEL URUGUAY
ANTE LAS NACIONES UNIDAS
INTERVENCION DEL DELEGADO DEL URUGUAY
DR. GUSTAVO ALVAREZ
ANTE EL PLENARIO
TEMA 38: ELIMINACION DEL APARTHEID Y ESTABLECIMIENTO DE
UNA SUDAFRICA UNIDA, DEMOCRATICA Y SIN DISTINCIONES
RACIALES.
489 PERIODO DE SESIONES DE LA ASAMBLEA GENERAL
NACI ONES UNIDAS
NUEVA YORK, 13 DE DICIEMBRE DE 1993

SEÑOR PRESIDENTE:

EN LA ULTIMA OPORTUNIDAD EN LA QUE LA DELEGACION DEL URUGUAY SE DIRIGIO A ESTE FORO SOBRE EL TEMA REFERIDO A LA ELIMINACION DEL APARTHEID, LO HIZO EN MEDIO DE UN CLIMA INTERNACIONAL CARACTERIZADO POR EL ENFRENTAMIENTO Y LA DESUNION. LA POLARIZACION GLOBAL A LA QUE HACEMOS REFERENCIA TUVO TAMBIEN SU IMPACTO EN LA POLITICA INTERNA DE SUDAFRICA, Y FUE UN IMPACTO NEGATIVO.

HOY, SIN EMBARGO, VEMOS QUE LOS PROFUNDOS CAMBIOS QUE AYER RECLAMABAMOS CON ENERGIA ESTAN A PUNTO DE CRISTALIZAR. EN LAS PAGINAS DE TODOS LOS DIARIOS VEMOS REFLEJADO EL PREMIO NOBEL DE LA PAZ COMPARTIDO POR EL PRESIDENTE DE KLERK Y EL PRESIDENTE MANDELA. NUESTRA DELEGACION CONGRATULA A AMBOS DIRIGENTES. A UNO DE ELLOS POR HABER TENIDO EL CORAJE CIVICO DE ASUMIR EL IMPERATIVO HISTORICO DE ACABAR CON UN SISTEMA DE OPROBIO Y CONDUCIR A SU GOBIERNO POR EL CAMINO DE LA NEGOCIACION PACIFICA HACIA EL ESTABLECIMIENTO DE UN ESTADO DEMOCRATICO DE DERECHO; AL OTRO, PORQUE LUEGO DE HABER SUFRIDO MAS DE 2 DECADAS DE INJUSTA PRISION, TUVO UN GESTO DE GRANDEZA, COMPRENDIENDO QUE, EL CAMINO DE LA NEGOCIACION PACIFICA ERA EL UNICO QUE GARANTIZARIA EL ESTABLECIMIENTO DE UN GOBIERNO EN EL QUE LA REPRESENTACION PROPORCIONAL SEA LA REGLA Y LA CONSTITUCION Y LA LEY LA GARANTIA DE LAS MAYORIAS QUE GOBIERNAN Y DE LAS MINORIAS QUE TAMBIEN REPRESENTAN IMPORTANTES SECTORES DEL ESTADO.

SEQOR PRESIDENTE:

LAS PAUTAS CONSTITUCIONALES APROBADAS RECIENTEMENTE, CONSTITUYEN UN MARCO ADECUADO, PRODUCTO DE UNA TRANSACCION ENTRE LAS PARTES, QUE 'EN UNA CUIDADOSA REDACCION BALANCEA. EL GOBIERNO DE LAS MAYORIAS CON LAS SALVAGUARDIAS ADECUADAS PARA LAS MINORIAS POLITICAS.

AFORTUNADAMENTE A PARTIR DE ESTE MOMENTO NO PODEMOS HABLAR DE MINORIAS, CON UNA CONNOTACION DE CARACTER ETNICO.

CONSIDERAMOS QUE ESTAS GARANTIAS

ASEGURAN IMPORTANTES COMPETENCIAS A LOS GOBIERNOS LOCALES Y POR ESO EXHORTAMOS A AQUELLAS INSTITUCIONES POLITICAS Y AUTORIDADES LOCALES, ASI COMO A LOS LIDERES DE LOS DISTINTOS SECTORES, A QUE PRESTEN SU APOYO DECIDIDO A UN TEXTO CONSTITUCIONAL QUE CONTIENE ADEMAS, UNA DECLARACION DE DERECHOS DEL HOMBRE QUE NO TIENE NADA QUE ENVIDIAR A NINGUNA OTRA EN EL MUNDO.

SEÑOR PRESIDENTE:

LA COMUNIDAD INTERNACIONAL, Y LAS NACIONES UNIDAS EN PARTICULAR, TIENEN OBLIGACIONES CONCRETAS EN TODO ESTE PROCESO, Y LAS MISMAS PODRIAN MENCIONARSE BREVEMENTE :

- AL LEVANTAMIENTO DE LAS SANCIONES DISPUESTO POR LA RESOLUCION 48/1 DE LA ASAMBLEA GENERAL, DEBE SEGUIR UN PROCESO DE PLANIFICACION DE LA EVENTUAL COOPERACION ECONOMICA QUE EL NUEVO GOBIERNO DE SUDAFRICA VA A RECIBIR UNA VEZ SEA INSTALADO;
- A ESTOS EFECTOS SERIA CONVENIENTE QUE EL SISTEMA DE LAS NACIONES UNIDAS DEDICADO A LA LUCHA CONTRA EL APARTHEID COMIENCE A TOMAR UN ENFOQUE DIRIGIDO A ESTOS PROBLEMAS ECONOMICOS Y DE COORDINACION DE LA COOPERACION INTERNACIONAL REQUERIDA .
- ASEGURAR QUE LAS ELECCIONES QUE SE REALICEN EN ABRIL CONSTITUYAN UN ACTO CIVICO EJEMPLAR. A ESTOS EFECTOS, LA AYUDA DE LAS NACIONES UNIDAS Y DE SU COMPONENTE ELECTORAL, VA A SER IMPRESCINDIBLE PARA GARANTIZAR EL ACTO ELECCIONARIO. EL MODELO DEL MISMO DEBE SER EL DE NAMIBIA Y CAMBOYA, DOS DE LAS MAS EXITOSAS OPERACIONES DE LA ORGANIZACION .

LA DELEGACION DEL URUGUAY COMPROMETE SU ESFUERZO EN COLABORAR CON LAS NACIONES UNIDAS EN ESTE SENTIDO.

TAMBIEN QUEREMOS , SR . PRESIDENTE EXPRESAR EL MAS PROFUNDO RECONOCIMIENTO A LAS DISTINTAS REPARTICIONES Y SECCIONES DEL SISTEMA DE LAS NACIONES UNIDAS QUE HAN REALIZADO TAREAS CONCRETAS EN APOYO A LA LUCHA CONTRA EL APARTHEID, ESPECIALMENTE EL CENTRO CONTRA AL APARTHEID, EL CENTRO DE DERECHOS HUMANOS Y EL DEPARTAMENTO DE INFORMACION PUBLICA Y EL COMITE ESPECIAL CONTRA EL APARTHEID, ASI COMO A LOS CUERPOS QUE FUNCIONAN EN EL MARCO DE LOS TRATADOS CONCRETOS DE DERECHOS HUMANOS, EN PARTICULAR EL COMITE PARA LA ELIMINACION DE LA DISCRIMINACION RACIAL Y EL COMITE PARA LA ELIMINACION DEL APARTHEID EN LOS DEPORTES.

QUEREMOS RESALTAR ASIMISMO, LA MUY EFICAZ DIRECCION DE LAS ACTIVIDADES DEL COMITE CONTRA EL APARTHEID DEL SR. REPRESENTANTE PERMANENTE DE NIGERIA ANTE LAS NACIONES UNIDAS, EMBAJADOR IBRAHIM GAMbari.

NO HAY DUDA DE QUE LAS ACTIVIDADES DEL COMITE SEGURAMENTE HABRAN DE CONCENTRARSE EN LA CULMINACION DEL PROCESO DE TRANSICION; NO DEBERA DESCUIDAR SUS ACTIVIDADES EN PROCURA DE COOPERAR CON LOS DISTINTOS SECTORES- POLITICOS Y SOCIALES DE SUDAFRICA, EN ESTRECHA COLABORACION CON LAS AUTORIDADES DEL CONSEJO DE TRANSICION, QUE HA SIDO RECENTEMENTE INSTALADO. UN APOYO DECIDIDO DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL A ESTE CONSEJO DEMOSTRARA QUE EL PROCESO INICIADO ES IRREVERSIBLE.

SEOR PRESIDENTE, CUANDO AYER MI DELEGACION HABLO ANTE LA ASAMBLEA, EL CLIMA ERA DISTINTO Y A TODOS NOS ABRUMABA LA DESAZON, FRENTE A LA VIOLENCIA, A LA INTOLERANCIA Y A LA DESPERANZA. HOY EL TIEMPO ES OTRO.

LA SITUACION NOS RECUERDA EL RELATO DE AQUEL AFRICANO QUE HABIA COMETIDO EL PECADO DE ENAMORARSE DE UNA MUJER PERTENECIENTE AL PUEBLO QUE HABIA SIDO TRADICIONALMENTE EL MORTAL ENEMIGO DE SU PROPIO PUEBLO.

PERO, ANTE EL HECHO CONSUMADO DEL MATRIMONIO, TODOS PUDIERON OBSERVAR QUE: Y CITO

"UNA PUERTA SE ABrio SILENCIOSAMENTE EN EL CUARTO OSCURO Y SIN AIRE EN EL QUE SUS ALMAS HABIAN ESTADO ENCERRADAS POR TAN LARGO TIEMPO. EL VIENTO DE LIBERTAD, QUE ESTABA SOPLANDO A TRAVES DEL MUNDO Y PARA TODOS LOS PUEBLOS, ENTRO Y SE APODERO DEL CUARTO. MIENTRAS RESPIRABAN EL AIRE FRESCO Y CLARO, SU HUMANIDAD SE DESPERTO. EXAMINARON SU CONDICION... COMENZARON A CORRER HACIA LA LUZ DEL SOL, Y ENTONCES SE VOLVIERON Y MIRARON HACIA EL CUARTO OSCURO Y PEQUEITIO. Y DIJERON "ALLI NO VAMOS A VOLVER NUNCA".

MUCHAS GRACIAS .